

ПРЕДИСЛОВИЕ РЕДАКТОРОВ

Уважаемые читатели!

Мы предлагаем вам второй номер второго тома научного журнала «Caurus». В большей степени он посвящен изучению источников, как письменных, так и картографических, отражающих не только отдельные страницы истории балтийского региона, но и иных европейских областей периода Средневековья и Нового времени. По мнению редакции журнала, в настоящем номере удалось отразить различные методы и исследовательские подходы, применимые к анализу исторических источников, возникших в разное время в контексте различных политических и социально-экономических факторов. Стоит отметить, что в статьях, опубликованных в данном номере журнала, можно найти сведения, взятые из ряда европейских архивов, а именно Таллиннского городского архива, Национального архива Эстонии, Национального исторического архива Латвии, Национального архива Швеции, архива ганзейского города Любека, архива Санкт-Петербургского института истории Российской академии наук, а также из собраний Новгородского музея-заповедника. Подобное разнообразие источников позволяет в полной мере отразить актуальные подходы к их изучению.



Настоящий номер открывает статья В. А. Якуниной (Великий Новгород), в которой представлен вариант использования дескриптивной (описательной) статистики применительно к деловой документации Нарвы XV века из Таллиннского городского архива, ранее не подвергавшейся статистической обработке. Графический материал статьи (диаграммы, таблицы и схемы) убеждает в правильности выводов о последовательном перераспределении судебных полномочий в торговых тяжбах с участием русских купцов и их переходе от орденской администрации города к магистрату в условиях развития русско-ганзейской «необычной торговли». Список членов нарвского магистрата с упоминанием их торговых и родственных связей представляет интерес в плане реконструкции нарвского сектора ганзейской «сети» (*Netzwerk*), характерного признака ганзейской профессионально-родственной организации. Описание 57 рассмотренных документов магистрата Нарвы, сохранившихся в Таллиннском городском архиве, помещено в Приложении к данной статье.

Феномен русско-ганзейской «необычной торговли» начала Нового времени освещается М. Ю. Колпаковым (Великий Новгород) путем выявления «необычных» торговых локаций и путей в зоне псковско-ливонского пограничья конца XV–XVI века, а также их научного картографирования, основным объектом которого является дорога между орденским замком Мариенбург (Алуксне) и Псковом. Значение Мариенбургской дороги, долгое время функционировавшей в режиме русско-ганзейской «необычной» торговли, тем более важно, что она имела отношение к торговой стратегии Пскова, Риги, Ревеля, Дерпта и Ливонского ордена, а потому

изучение всего спектра связанных с ней проблем принципиально важно для понимания характера взаимоотношений Поздней Ганзы с Россией. Основным источником служат шведские картографические источники XVII с обозначениями населенных пунктов, усадеб и дорог в пограничных регионах Эстляндии, Лифляндии и Курляндии, данные которых соотнесены со сведениями источников по истории поместий Ливонии XVI века и описаниями путешествий. Реконструкция участков Мариенбургской дороги, прилегавших к псковско-ливонской границе, помогает оценить их преимущества по сравнению с традиционными торговыми маршрутами, в частности, связанными с Дерптом и неганзейской Нарвой, а также сделать ряд интересных наблюдений относительно расстояний между конечными населенными пунктами, скорости передвижения, качества дороги, криминогенной обстановки, наличия переправ через водные преграды, постоянных дворов и кабаков, мест для дневного отдыха и ночлега. Огромное значение имеют репринты исторических карт из зарубежных архивов, использованные автором в качестве источников для определения месторасположения дорог, которые в большинстве своем не публиковались.

Д. Л. Выслоужилова (Брно, Чехия) обращается к религиозным и социально-политическим проблемам Речи Посполитой начала XVII века, которые нашли отражение в материалах судебного разбирательства факта убийства в белорусском селе Жировичи еврея Ицхака Михелевича с последующим осуждением шляхтича Ивана Солтана, события, связанные с упадком православного Жировичского монастыря и его конечным переходом к униатам. Вопреки расхожему мнению о конфессиональной основе прецедента автор убедительно свидетельствует, что поводом убийства был не антисемитизм, равно как и в осуждении Солтана религиозное противостояние униатов православным особой роли не играло, но в обоих случаях ситуацию определяли личные интересы представителей белорусской шляхты и их притязания на владельческие права в отношении Жировичей и Жировичского монастыря. Антисемитизм при этом использовался в качестве мотива для расправы с неудобным арендатором-евреем. Вместе с тем данный случай вкупе с последующим осуждением христианина стимулировали рост антиеврейских настроений в Жировичах, на фоне которых и произошло призвание униатов в Жировический монастырь.

Статья Ю. Э. Шустовой (Москва) посвящена описанию кириллических изданий XVII века из собрания Новгородского музея-заповедника, выпущенных в двух львовских типографиях – Львовского Успенского Ставропигийского братства и типографии Михаила Слёзки. Данные издания происходят из Валдайского Иверского монастыря и частной коллекции Д. В. Перестроина. Автор реконструировал историю попадания львовских изданий на Валдай, а также их судьбу в XX столетии после закрытия монастыря. История печатания книги, а также анализ вкладных записей позволил автору восстановить историю бытования книг в южнорусских землях до их прибытия в Иверский монастырь. Многие вкладные записи, в частности запись князя Л. А. Шляхова, имеют большое историческое значение. По мнению редакции журнала, изучение коллекций старопечатных книг из собраний региональных книго- и

архивохранилищ является важной научной задачей, решение которой позволит ввести в научный оборот неизвестные исследователям книжные памятники.

Раздел источников открывает статья А. В. Ушакова (Великий Новгород), в которой нашли отражение результаты поисковой работы исследователя по выявлению документов, содержащих сведения о предпринимательской деятельности корпорации «новгородских гостей» (*die Lübecker Nowgorodfahrer*), в коллекции писем городского совета Любека к магистрату в Ревеля, хранящейся в Таллиннском городском архиве. Рассмотрев около 500 источников из данной коллекции, датируемых XV веком, автор выявил семь документов, относящихся к последней трети столетия, в которых упоминаются купцы изучаемой корпорации. На основе этих рукописных памятников автор определил специфику взаимодействия городского совета Любека и «новгородских гостей» в контексте функционирования любекской торговли в Ливонии, а также восстановил некоторые эпизоды из истории балтийского региона, повлиявшие на возникновение рассматриваемых источников. Полные транскрипции семи писем магистрата Любека в Ревель помещены автором в Приложении к настоящей статье и снабжены аннотациями на русском языке, а также необходимыми комментариями.

Статья А. С. Цветковой и А. В. Ушакова (Великий Новгород) посвящена анализу источников из Архива ганзейского города Любека, относящихся к истории англо-ганзейских отношений конца XV века. Учитывая, что существовавшие между англичанами и ганзейцами противоречия, приводившие к множеству конфликтов на всем протяжении XV века, после подписания Утрехтского мирного договора в 1474 году не были окончательно сняты, исследователи обратились к изучению очередного кризиса в англо-ганзейских отношениях, так как условия торгового мира не устраивали ни одну из сторон. Для разрешения накопившихся противоречий посланники английского короля и представители ганзейских городов 1 мая 1491 года прибыли в Антверпен с целью проведения очередных переговоров. В коллекции *Externa Anglicana* авторы выявили четыре источника, а именно письма магистратов Бремена, Кельна, Мюнстера и Данцига к городскому совету Любека, датируемые 1490 годом и относящиеся к подготовке англо-ганзейских переговоров, указанных выше. На основании данных источников были рассмотрены особенности функционирования ганзейской торговли в Англии, положение купцов Стального двора, а также некоторые трансформации в устройстве самого Ганзейского союза. Тексты рукописных памятников с аннотациями на русском языке и комментариями помещены в Приложение к данной статье.

Закрывает раздел источников и весь второй номер журнала «Caurus» за 2023 год статья М. Б. Бессудновой (Великий Новгород), которая содержит публикацию двух вариантов клятвы ганзейцев, торговавших с русскими купцами на «русском мосту» в Риге в 1583 году. Эти документы из «русской коллекции» (*Ruthenica*) Архива ганзейского города Любека ранее не публиковались и, по мнению автора, могут быть полезны при воссоздании нововременной модели русско-ганзейских отношений. Их содержание анализируется в контексте изменений транзитной торговли Риги конца XVI века, а именно, расширения круга ее русских партнеров, изменения русского товарного ассортимента, в котором стало преобладать промышленное сырье. Отмечается, что коммерческая клятва была сориентирована на ослабление

характерной для Ганзы торговой кооперации и утверждение индивидуальной коммерческой деятельности, что разрушало ганзейскую «сетевую» профессионально-семейную организацию, долгое время обеспечивавшей расцвет ее предпринимательства Ганзы на балтийском рынке. В этой связи отмечены запрет купцу использовать чужие деньги или чужие товары и предписание торговать лишь его собственным товаром, отказ от сотрудничества с торговыми компаниями (*Maschoppen*), а также от кредитования русских партнеров и торгового посредничества. Все это, определенно, указывает на перспективу распада ганзейской «сети», на смену которой приходят сугубо договорные, кратковременные, ситуативные отношения (*casual deputie*), хотя обязательность такого рода клятвы свидетельствует о начальной стадии процесса и сохранении традиций купеческой кооперации в русской торговле Риги.

Редакция журнала обеспечивает его выход два раза в год и предоставляет читателям бесплатный доступ к полным текстам всех опубликованных материалов на официальном сайте периодического сетевого издания (<https://journal-caurus.ru>).

М. Б. Бессуднова, А. В. Ушаков

EDITORS' FOREWORD

Dear readers!

We bring to your attention the second issue of the second volume of the scientific journal "Caurus". To a greater extent, it is devoted to the study of sources, both written and cartographic, reflecting history not only of the Baltic region, but also other European regions of the Middle Ages and Modern times. According to the editors, this issue reflects various methods and research approaches applicable to the analysis of historical sources that arose at different times in the context of various political and socio-economic factors. It is worth noting that in the articles of this issue, one can find information taken from a number of European archives, namely the Tallinn City Archives, the National Archives of Estonia, the National State Historical Archives of Latvia, the National Archives of Sweden, the archives of the Hanseatic city of Lübeck, the Scientific and Historical archive of Saint-Petersburg Institute of History of the Russian Academy of Sciences, as well as from the collections of the Novgorod State Museum-Reserve. Such a variety of sources allows reflecting current approaches to their study.

This issue opens with an article by Valentina A. Yakunina (Veliky Novgorod), which presents an option of using descriptive statistics in relation to the business documentation of Narva of the 15th century from the Tallinn City Archives, which has not previously been subjected to statistical processing. The graphic material of the article (diagrams, tables, and schemes) convinces of the correctness of the findings about the consistent redistribution of judicial powers in trade litigation with the participation of Russian merchants and their transition from the order administration of the city to the Magistrate in the conditions of the development of Russian-Hanseatic "unusual trade". The list of members of the Narva Magistrate with mention of their trade and family connections is of interest in terms of reconstructing the Narva sector of the Hanseatic "network" (Netzwerk), a characteristic feature of the Hanseatic professional-kinship organization. A description of the 57 examined documents of the Narva Magistrate, preserved in the Tallinn City Archives, is placed in the Appendix to this article.

The phenomenon of Russian-Hanseatic "unusual trade" of the early modern period is covered in the article by Maxim Yu. Kolpakov (Veliky Novgorod) by identifying "unusual" trade locations and routes in the Pskov-Livonian border zone of the late 15th–16th centuries, as well as their scientific mapping, the main object of which is the road between the Marienburg (Alüksne) Order Castle and Pskov. The significance of the Marienburg Road, which for a long time functioned in the mode of Russian-Hanseatic "unusual" trade, is all the more important because it was related to the trade strategy of Pskov, Riga, Reval, Dorpat and the Livonian Order, and therefore the study of the entire range of problems associated with it is fundamentally important to understand the nature of the relationship between the Late Hanse and Russia. The main source is Swedish cartographic sources of the 17th century with designations of settlements, estates, and roads in the border regions of Estonia, Livonia and Courland, the data of which is correlated with information from sources on the history of Livonia estates of the 16th century and descriptions of travel. Reconstruction of sections of the Marienburg road adjacent to the Pskov-Livonian border helps to evaluate their advantages compared to traditional trade routes, in particular those associated with Dorpat and non-Hanseatic Narva, as

well as make a number of interesting observations regarding the distances between the final settlements, speed of movement, road quality, crime situation, the presence of crossings over water barriers, inns and taverns, places for daytime recreation and overnight accommodation. Of great importance are reprints of historical maps from foreign archives, used by the author as sources for determining the location of roads, which for the most part were not published.

Vysloužilová Dagmar (Brno, Czech Republic) addresses the religious and socio-political problems of the Polish-Lithuanian Commonwealth of the early 17th century, which were reflected in the materials of the trial of the murder of the Jew Itzhak Michelewicz in the Belarusian village of Zhirovichi with the subsequent condemnation of the nobleman Ivan Soltan, the events associated with the decline of the Orthodox Zhirovichi monastery and its final transition to the Uniates. Contrary to popular belief about the confessional basis of the precedent, the author convincingly testifies that the reason for the murder was not antisemitism, just as in the condemnation of Soltan, the religious opposition of the Uniates to the Orthodox did not play a special role, but in both cases the situation was determined by the personal interests of representatives of the Belarusian gentry and their claims to ownership rights in relation to Zhirovichi and the Zhirovichi monastery. Antisemitism was used as a motive for reprisals against an objectionable Jewish tenant. At the same time, this incident, coupled with the subsequent condemnation of a Christian, stimulated the growth of anti-Jewish sentiment in Zhirovichi, against the backdrop of which the Uniates were called to the Zhirovichi Monastery.

The article by Yuliya E. Shustova (Moscow) is devoted to the description of Cyrillic publications of the 17th century from the collection of the Novgorod State Museum-Reserve, published in two Lviv printing houses — Lviv Dormition Brotherhood and the printing house of Mikhail Slyozka. These publications come from the Valdai Iversky Monastery and the private collection of D. V. Perestronin. The author has reconstructed the history of Lviv publications getting to Valdai, as well as their fate in the 20th century after the closure of the monastery. The history of the book printing, as well as the analysis of donation records, allowed the author to reconstruct the history of the existence of books in the southern Russian lands before their arrival at the Iversky Monastery. Many donation records, particularly the record of Prince L. A. Shlyakhov, are of great historical significance. According to the editors of the journal, the study of collections of early printed books from regional book and archive depositories is an important scientific task, the solution of which will allow book monuments unknown to researchers to be introduced into scientific circulation.

The source section opens with an article by Artem V. Ushakov (Veliky Novgorod), which presents the results of the researcher's search work to identify documents containing information about the entrepreneurial activities of the Nowgorodfahrer corporation (die Lübecker Nowgorodfahrer), in a collection of letters from the Lübeck city council to the Magistrate in Reval, stored in the Tallinn City Archives. Having examined about 500 sources from this collection dated the 15th century, the author identified seven documents from the last third of the century that mention merchants of the corporation under study. Based on these manuscripts, the author determined the specifics of the interaction between the city council of Lübeck and the Nowgorodfahrer in the context of the functioning of Lübeck trade in Livonia, and restored some episodes from the history of the Baltic region that influenced the emergence of the sources under consideration. Complete transcriptions of seven letters from Lübeck

Magistrate to Reval are in the Appendix to this article, annotated in Russian, and the necessary comments are added.

The article by Alena S. Tsvetkova and Artem V. Ushakov (Veliky Novgorod) is devoted to the analysis of sources from the Archives of the Hanseatic city of Lübeck relating to the history of Anglo-Hanseatic relations at the end of the 15th century. Considering that the contradictions that existed between the British and the Hanseatic people, which led to many conflicts throughout the 15th century, were not completely resolved after the signing of the Treaty of Utrecht in 1474, the researchers turned to studying the next crisis in Anglo-Hanseatic relations, as the conditions of the trade peace did not suit either side. To resolve the accumulated contradictions, envoys of the English king and representatives of the Hanseatic cities arrived in Antwerp on May 1, 1491 to conduct regular negotiations. In the Externa Anglicana collection, the authors identified four sources, namely letters from the Magistrates of Bremen, Cologne, Münster and Danzig to the city council of Lübeck, dating from 1490 and relating to the preparation of the Anglo-Hanseatic negotiations mentioned above. Based on these sources, the peculiarities of the functioning of the Hanseatic trade in England, the position of the merchants of the Steelyard, as well as some transformations in the structure of the Hanseatic League itself were examined. The texts of the manuscript monuments with annotations in Russian and comments are in the Appendix to the article.

The source section and the entire second issue of the Caurus journal for 2023 are closed by the article by Marina B. Bessudnova (Veliky Novgorod), which contains the publication of two versions of the oath of the Hanseatic people who traded with Russian merchants on the Russian bridge in Riga in 1583. These documents from the Russian collection (Ruthenica) of the Archives of the Hanseatic city of Lübeck have not been previously published and, in the author's opinion, can be useful in reconstructing the modern time model of Russian-Hanseatic relations. Their content is analyzed in the context of changes in the transit trade of Riga at the end of the 16th century, namely, the expansion of the circle of its Russian partners, changes in the Russian product range, in which industrial raw materials began to predominate. It is noted that the commercial oath was aimed at weakening the trade cooperation characteristic of the Hansa and establishing individual commercial activities, which destroyed the Hanseatic "network" professional-kinship organization, which for a long time ensured the flourishing of its Hansa entrepreneurship in the Baltic market. In this regard, the prohibition for the merchant to use other people's money or other people's goods and the order to trade only his own goods, refusal to cooperate with trade campaigns (Maschoppen), as well as from lending to Russian partners and commercial agency are noted. All this definitely points to the prospect of the collapse of the Hanseatic network, which is to be replaced by purely contractual, short-term, situational relationships (casual deputie), although the obligatory nature of this kind of oath indicates the initial stage of the process and the preservation of the traditions of merchant cooperation in Russian trade in Riga.

The editors of the journal ensure its publication twice a year and provide readers with free access to the full texts of all published materials on the official website of the online periodical (<https://journal-caurus.ru>).

M. B. Bessudnova, A. V. Ushakov